

Policy Brief

Proyecto de investigación: Prácticas culturales, pobreza e identidades sociales. Algunas reflexiones sobre su relación en sujetos de la comunidad de Atarés.

Nelson Jaime Santana

Cuba

Nelson.jaime86@gmail.com

En la investigación el estudio estuvo guiado a responder el siguiente problema científico: ¿Cómo inciden en la actualidad las prácticas culturales de un grupo de sujetos pobres migrantes que habitan en la comunidad de Atarés en los procesos de construcción de sus identidades sociales? Guiado así por el siguiente objetivo general: Analizar la influencia de las prácticas culturales de un grupo de sujetos pobres migrantes que habitan en la comunidad de Atarés en los procesos de construcción de sus identidades sociales. Y los respectivos específicos: Caracterizar las prácticas culturales de los sujetos pobres migrantes de la comunidad de Atarés. Describir los elementos que visualizan las condiciones de pobreza de los habitantes de la comunidad de Atares. Determinar los elementos que expresan las identidades sociales de los sujetos pobres migrantes de la comunidad de estudio. Identificar las estrategias familiares de vida que se desarrollan en la comunidad escogida para hacer frente a la pobreza que los caracteriza. Analizar la relación entre el contexto sociocultural y las prácticas culturales de los sujetos de la muestra en el proceso de configuración de sus identidades sociales, en tanto sujetos migrantes.

Nuestro trabajo se inscribe en mayor medida dentro de la metodología cualitativa, utilizando como técnicas para la recopilación de información la observación no participante permitió visualizar el estado físico de las viviendas y los espacios públicos de la comunidad, así como la ausencia de redes sociales para la participación y recreación de la población a estudiar. Escaso y limitado sistema de alcantarillados y potabilidad de las aguas. Se observaron algunas de las prácticas cotidianas y culturales de los sujetos y cómo estas se articulan con sus estrategias de vida. Otro objeto de análisis fueron las interacciones en los contextos que rodean a los habitantes de la comunidad y su relación con las prácticas culturales

La entrevista, como técnica principal, incursionó en la trayectoria migratoria de los sujetos, su impacto al llegar a esta localidad, la manera en que sus vidas habían cambiado entre otros elementos. De igual manera se realizaron entrevistas a informantes claves de la comunidad para contrastar lo dicho por los otros informantes y así ahondar más en las dinámicas y el impacto del flujo migratorio la comunidad.

Otra técnica que nos apoyó la recogida de información fueron los grupos focales, estos no fueron totalmente dirigidos por mí, pero se me permitió participar de algunas sesiones de otro proyecto que iba en curso y ambos incursionábamos en puntos semejantes. Esto facilitó contrastar algunos elementos de integración, exclusión social, así como provocar el debate sobre el comportamiento solidario y la conciencia colectiva entre los habitantes de la comunidad.

La investigación arrojó diferentes resultados, entre ellos: Se vislumbró la identidad como entidad condicionada socialmente, o sea, supeditada a cambios y variaciones que en muchos casos vienen dados por las modificaciones en el sistema de prácticas culturales de los actores.

Se evidenció que la relación entre la acción social y la identidad es de interdependencia, o sea, las prácticas generan identidad, en tanto producen sujetos concretos, y a la vez esas mismas prácticas vienen generadas por la identidad de las personas que las activan, por sus habitus incorporados.

La integración social en la comunidad se erige como motor impulsor para facilitar una mejor vida comunitaria y contrarrestar las ilegalidades y delitos que con frecuencia suceden. Los grupos focales sirvieron de apoyo para esto, ya que reveló la desarticulación que existe entre el gobierno local y la población. En este sentido se expresó el descontento popular debido a la ausencia de los dirigentes y la incompetencia ante los reclamos por el deterioro del entorno social de la comunidad, las pésimas condiciones de vida en muchos de sus habitantes, el mal estado de las calles encontrándose en muchas ocasiones intransitables, sobre todo cuando se acrecientan las lluvias, sumando a esto el ineficiente alumbrado público.

El estado de pobreza en esta comunidad se manifiesta en incremento ya que no se muestran proyecciones para tener una comunidad más sana, sin vertederos, sin solares al límite de la destrucción por la humedad y los pésimos estados constructivos. Manifestándose un estado de desesperanza en sus habitantes.

Los procesos migratorios en la Isla tienen una evolución histórica y su incremento o no, es responsabilidad del propio gobierno, pues al no existir una correcta distribución de recursos y servicios en las diferentes regiones de la Isla, los más afectados continuaran diseñando alternativas para su futuro bienestar y solución inmediata de sus necesidades, al punto de migrar si es necesario.

Ausencia de proyectos e instituciones que vinculen y articulen a los miembros de la comunidad, en especial, a los más afectados y estigmatizados.

A partir de los resultados de la investigación, sería recomendable: Impulsar políticas de desarrollo local de modo que contribuyan a potenciar las posibilidades productivas y de intercambio en los territorios y los procesos de fijación e identidad de los mismos. En dicha política no concebir como único modelo el administrativo y vertical y el de la producción centralizada, sino por el contrario aprovechar todas las posibilidades que brinda la socialización y sin renunciar a la propiedad social abrirle espacios a formas alternativas y variadas de organización de la producción en la que sea posible la combinación de la propiedad social con la gestión individual, familiar, cooperativa o mixta en función del nivel de concentración del tipo de actividad. En ese empeño el gobierno no solo contribuiría a reanimar la vida económica de territorios no favorecidos por recursos de importancia estratégica para la nación, sino también a descubrir desde la práctica y la inserción en los diferentes circuitos de mercado y otros vínculos económicos, aquellas áreas en las que es conveniente invertir a mayor escala para ampliar la producción. Continuar los estudios para crear las bases jurídicas y las facultades necesarias a los organismos locales para que puedan gestionar y realizar proyectos e inversiones de colaboración nacional e internacional para resolver los deterioros físico-social-ambiental de la comunidad a partir del plan general de ordenamiento territorial. De igual manera incursionar en mecanismos para reducir las desproporciones entre los ingresos salariales y los precios. Ampliar y diversificar la oferta de bienes y servicios, combinando en la medida de lo posible la fuerza de trabajo local. Asignación de la libreta de abastecimiento a todos aquellos núcleos que viven sin los beneficios de esta. El estudio ofrece un análisis sobre la relación entre los procesos migratorios, la pobreza y los procesos de construcción de identidades, en el contexto cubano actual, útil sobre todo para conocer las particularidades y reflexionar en torno a las debilidades gubernamentales

respecto a este grupo poblacional. Finalmente aporta una interpretación más holística e integradora de la pobreza como fenómeno sociocultural.

No siempre el ejercicio de la investigación fue fructífero, pues en ocasiones los informantes no querían cooperar con las entrevistas, muchos de ellos en los inicios estuvieron cohibidos, pensaban que el objetivo de las entrevistas no era científico y se rehusaban a darnos la información que necesitábamos. Otro de los elementos que estuvo en contra del proceso fueron las condiciones climáticas, pues fueron largos días de lluvias que nos dispersaban a los sujetos de investigación cuando estaban citados para los grupos focales. En ocasiones los entrevistados desviaban el curso de las entrevistas para no verse implicados con lo que les preguntábamos o simplemente respondían mediante gestos o de forma afirmativa y negativa. También pretendíamos entrevistar a una muestra mayor de jóvenes para obtener mayor información sobre los procesos identitarios, contextos y prácticas, pero nos fue imposible porque se rehusaban a nuestras peticiones.

Nelson Jaime Santana. Licenciado en Sociología, gradado en la Universidad de Oriente, Cuba. Investigador del Instituto Juna Marinello. Actualmente cursa la Maestría en Sociología de la Universidad de La Habana.